

## PORTRAIT DE TERRITOIRE

## Grande Région

(France - Belgique - Luxembourg - Allemagne)

## COMPARAISON DES CONDITIONS CADRES

La Grande Région, espace composé du Luxembourg, de la Lorraine, de la Wallonie, de la Communauté germanophone de Belgique, de la Sarre et de la Rhénanie-Palatinat, présente des conditions cadres très variables du fait des quatre pays en présence. C'est dans la partie belge que le coût de la main-d'œuvre est le plus élevé (38 € horaires en Belgique, contre 35,7 au Luxembourg, 34,3 en France et 31,2 en Allemagne en 2013)¹8, l'écart avec les autres régions de l'espace de coopération étant davantage marqué dans le secteur de la production que dans celui des services.

D'une manière générale, le Luxembourg se révèle être plus attractif que les autres régions du point de vue de la fiscalité des entreprises (charges patronales inférieures, absence d'équivalent à la contribution économique territoriale, contributions obligatoires globalement plus faibles) et de la réglementation du travail, beaucoup plus souple. Les investissements publics, notamment en matière d'équipements et infrastructures, y sont par ailleurs plus soutenus, ce qui favorise la compétitivité du pays à l'égard des investisseurs<sup>19</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> Source: Eurostat, 2013

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Source: Rapport Lemaire, Le transfrontalier, une opportunité pour les agglomérations et les territoires: assumer la concurrence et développer la cohésion, 2008